

---



---

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

---

DOMINGO 27 DE AGOSTO DE 1809.

---

*Lisboa 16 de Agosto.*

Nuestros ojos se hallan fijos sobre la España: Los negocios del Norte de qualquiera naturaleza que sean, tienen alguna influencia, pero estan muy lejos de decidir de la suerte de la península. Bonaparte, antes de las dos últimas sangrientas campañas de España y de Austria, siendo mucho mas poderoso que ahora, invadió la primera con 260<sup>000</sup> hombres, quando se hallaba sola, sin exércitos, sin gobierno, y sin dinero: á pesar de esto ella ha frustrado sus proyectos, y mas que la mitad de esta fuerza está extinguida por el fierro y por las molestias, y en breve acabará de exterminarse. ¿Y podrá temerle en el dia, por mas que los embusteros papeles franceses se hagan creer ventajosos en el Norte, quando tiene exércitos numerosos y aguerridos que la defienden, y poderosas alianzas que la sostienen? ¿Podrá temerle, quando al paso que ve agotada la mayor parte de sus recursos, mira la Holanda invadida por 50<sup>000</sup> ingleses, á Nápoles por 20<sup>000</sup>, y á la Italia y todos los demas países conquistados en insurreccion? En 5 de Julio reuniendo todas sus fuerzas en el Danubio para dar una batalla, de la que él se prometia las mas favorables y extraordinarias consecuencias, apenas juntó 170<sup>000</sup> hombres: la batalla se dió: Bonaparte quedó dueño del campo por una de aquellas inesperadas casualidades que no pueden preverse; pero no se siguieron los efectos que él esperaba, y su gran derrota nos la da á conocer muy bien los mismos papeles que mentidamente

decantan sus victorias, y la confirma la admision de una suspension de armas por un mes, suspension que aun no vemos confirmada por el Emperador de Austria. En esta situacion tan deplorable, los refuerzos que podrá enviar contra la España serán por precision muy débiles. Los recursos que solo su atroz violencia, fundada en un horroroso despotismo militar, podrá hacer aparecer, no bastan á cubrir las inmensas pérdidas de su ejército en Alemania, cuya conservacion llamará necesariamente su primero y principal cuidado. Por otra parte, si quiere conservar Nipotes, la Italia y la Holanda, necesita enviar á estas partes grandes ejércitos; y para contener la insurreccion general de los paises que ha conquistado en el Norte de Alemania, le son necesarios muchos y gruesos cuerpos de tropas. Convenzamonos pues, de que nada deben intimidarnos todas sus bravatas, y que antes de que el infame corzo pueda socorrer al resto de esos cuerpos de vándalos que ha introducido en nuestra península, serán arrojados á despecho suyo mas allá del Pirineo, si no son antes despedazados por el invencible brazo español, siempre confiado en el auxilio divino, y en que la virtud ha de triunfar del crimen, y la libertad de la tiranía. El Gobierno ilustrado de España, que con una sabiduría y firmeza que admira á nuestra edad, y pasará á las futuras, tiene dirigido los negocios de la Monarquía, y dará las mas sabias providencias para el ataque general. La batalla de Talavera tendria ya acabado con el dominio francés en España, si su reserva compuesta de los cuerpos de Ney, Soult y Mortier no se adelantara en socorro de Josef Bonaparte, Victor y Sebastiani. La reunion de estas fuerzas pudo retardar por ahora las operaciones de nuestros ejércitos, pero no impedirá que una batalla decida hasta los Pirineos: ahora están reunidos los últimos recursos franceses en España; ya no hay mas reservas.

#### OCANA.

Exército del centro á las 11 de la noche del 29 Julio. La division de Laci se halla sobre Toledo y ha tenido otro caso de cañon, en que ha perdido un granadero de Cuencas los enemigos han sufrido bastante: se proponia batir el puente de Toledo y sus puertas con artillería de á 12 que se ha enviado

La división de Zárain llegó esta noche á Yepes. La de Giron y Rigodet se hallan en Aranjuez; y la de Castejon con el quartel general en Ocaña: mañana se traslada á Aranjuez el quartel general con la reserva. Las partidas de guerrillas se hallan al otro lado del Tajo, y se avanzan junto á Valdemoro. No están concluidos los puentes. Se espera el parte del Señor Cuesta para determinar el ataque; pues es bien claro que este debe empezar en un mismo dia y hora en ambos exercitos. Los pueblos salen enteros á vernos á los caminos, proclamandonos sus libertadores: es la escena mas tierna el ver á todos sin distincion con jarros de agua, vino, queso, pan, ofreciéndolo á los soldados. Ha llegado Parte de un confidente de Madrid fecha de ayer, en que pinta la commocion de aquel pueblo, que proclama sin cesar á FERNANDO VII. Es un regocijo continuado esperando sus libertadores; salen á esperarnos con víveres; insultan á los enemigos enseñándoles armas; y aun haciéndoles victorear al mismo FERNANDO. Todo lo miran los franceses pasivamente, y con aturdimiento. Se encerraron en el Retiro. El rey intruso saltó el Domingo, dicen camino de su exercito. He mandado prender á este Gobernador y su Alcalde mayor, al primero por apasionado á los enemigos, y al otro por hechura del gobierno francés á su solicitud. Se da parte á S. M., y se remiten al interior. El Gobernador le hará falta á Ofagril, porque no podrá evacuar una reservada é importante comision que le daba con fecha de ayer relativa á nuestras operaciones.

Cogí el correo de Madrid, y he visto esta y otras cosas, la mayor parte patrióticas que enternecen, y hay pocos pícaros fuera de algunos. De mi orden se ha quemado en la plaza pública, con general regocijo, todo el papel sellado que habia en la Administracion. No hay mas novedad. =El General.= (No expresa el nombre en el manuscrito.)

*Continúa la acción de Melid.*  
 En el diazo presentaron los paisanos á dicho Comandante un alquilador conductor de un pliego que el General Marchand, Gobernador de Santiago remitía á Marconet General de la división atacada en el dia 18. Por dicho pliego se supo el plan concertado entre estos dos Generales de auxiliarse mutuamente en sus marchas á Lugo, debiendo Marchand em-

prender el 22 la siuya por Sobrado, y hasta este día descansar en Mellid Marconet para entrar los dos en Lugo el 24. Este plan estaba ya desconcertado por los últimos acatamientos de aquella villa, de los que sabedor Marchand salió de Santiago para Lugo, no por el camino de Sobrado sino por Betánzos, incorporandose en Monte-Salgueyro al campamento que Ney habia mandado formar allí; noticia que recibió el Comandante con sumo disgusto por ver frustrado el proyecto que habia formado de molestar, é incomodar á Marchand en los pasos estrechos y difíciles de su marcha por Sobrado. La multitud de paisanos esforzados que le seguian, y el valor de sus soldados le animó á batir los franceses que se hallaban acampados en Monte-Salgueyro, y que desde allí se dispersaban en partidas de 100 y de 200 de acaballo hasta Sobrado, con el objeto de robar. Llega á Sobrado el 21 por la noche, y en la mañana del 22 descubrieron sus avanzadas una partida suelta de franceses que huyeron hasta el acampamento, que se levantó inmediatamente, siguiendo el enemigo el camino de Lugo, y hasta esta ciudad instaban los paisanos que le persiguiese, ya que por su precipitada fuga no pudieron batirlos en el campamento; pero el Comandante tuvo por conveniente despedir al paisanage, dirigiéndose con su batallon á la Ulloa. Aquí supo que los franceses habian abandonado á Lugo, y que se estaban batiendo en Carracedo con los paisanos, por lo que se aproximó, y aun entró en aquella ciudad para auxiliar á los patriotas que le necesitasen.

En todas estas acciones los franceses tuvieron de pérdida mas de 500 muertos, un gran número de heridos, y siete prisioneros. Por nuestra parte fueron muy pocas las desgracias: la calidad del terreno, y la ninguna puntería del enemigo pudieron ser de ello la causa.

El Comandante que dirigió todas estas acciones, y de las que dió parte al Excmo. Sr. Marques de la Romana, hace un particular elogio del valor de nuestros oficiales, del corage y entusiasmo de los soldados, y de la constancia, atrevimiento y patriotismo de los paisanos; y asegura que el R. P. Fr. Cristoval Conde y D. Pedro Boado Sanchez individuos de la Junta de Monforte tuvieron gran parte en todos estos felices resultados.